

el artemiseño

SEMANARIO DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PCC



PÁG. 5

Un campesino candelariense impresiona por sus resultados en la ganadería y es ejemplo de altruismo y solidaridad para con sus semejantes



PÁG. 8

Estudiantes de cuarto año de la Escuela Pedagógica Rubén Martínez Villena apoyan la docencia en aulas artemiseñas

Gratitud para nuestros maestros

POR SASKIA ROBAINA Y GISELLE VICHOT

gvcastillo2014@gmail.com

- Por sembrar el conocimiento y contribuir a la realización de los sueños de los niños con necesidades educativas especiales, la escuela Orlando Nodarse Verde, del municipio de Bauta, acogió el encuentro provincial de cierre por la Jornada del Educador.

Con la presencia de Gladys Martínez Verdecia, Primera Secretaria del Comité Provincial del Partido en Artemisa; y Ricardo Concepción Rodríguez, el gobernador; la directora de la prestigiosa institución recibió un reconocimiento tras culminar otro año con resultados de trabajo alentadores, en la preparación de estudiantes con discapacidad, uno de los más grandes logros sociales de la Revolución, impulsados por el Comandante en Jefe.

Entre los reconocimientos al bastión de educadores con una trayectoria notable en su quehacer educativo, esta vez con un aporte significativo al desarrollo y perfeccionamiento del Sistema Nacional de Educación, se sumó la entrega de la Medalla José Tey, a Gladys Cañó Chirino, Rita Bárbara Ibáñez Machado y Romelia Díaz Prieto, metodólogas de la primera infancia, secundaria básica y educación primaria, respectivamente del municipio de Guanajay.

Asimismo, otros siete pedagogos, entre ellos directores, coordinadores y profesores, merecieron en la jornada el Premio Especial que otorga el Ministerio de Educación a educadores con una trayectoria laboral destacada en el sector.

Por su parte, Yoleydis Perea La O, secretaria provincial del Sindicato de los Trabajadores de la Educación, la Ciencia y el Deporte, entregó la Medalla Rafael María de Mendié a otros seis maestros ejemplares de la provincia; mientras que la distinción Juan Tomás Roig, que prestigia a profesionales con 20 y 25 años en el sector, fue al pecho de Yarobys Álvarez Contreras, director General de Educación Provincial y Wilfredo Cabañas González, director de la Educación Básica.

En sus palabras a los educadores artemiseños, la dirigente sindicalista resaltó el mérito que tienen los docentes en la edificación de sociedades prósperas, así como su entrega y consagración a esta obra de infinito amor. "Nos corresponde enaltecer la labor del maestro, fomentar el papel de la escuela como centro más importante de la comunidad, priorizar la educación de la familia, e intencionar la integración de las universidades".



EDUCADORES y centros educativos recibieron reconocimientos



Durante el acto, la Federación de Mujeres Cubanas hizo entrega a la Dirección General de Educación Provincial del Sello Conmemorativo 65 Aniversario y la Unión de Jóvenes Comunistas reconoció al sector educacional por su dedicación y amor en la formación integral de las nuevas generaciones.

Los maestros artemiseños celebraron otro año de la culminación de la histórica Campaña de Alfabetización con tres motivaciones principales: el centenario del natalicio de nuestro Comandante en Jefe, el aniversario 67 del Triunfo de la Revolución y los 15 años de su joven provincia. —

Feria agropecuaria, tecnológica y cultural este 26 de diciembre

POR G. V. C.

- Con el objetivo de promover la producción local, el intercambio comercial y el enriquecimiento cultural y tecnológico del territorio, el Partido y el Gobierno en Artemisa organizan la tradicional feria gigante de fin de año, en saludo al Aniversario 67 del Triunfo de la Revolución, al centenario del natalicio del Comandante en Jefe y los 15 años de la provincia.

Desde las primeras horas de la mañana de este viernes, la Plaza 26 de Julio del municipio cabecera,

acogerá en su interior variedad de ofertas procedentes de distintas formas productivas y sectores claves como las empresas de Comercio, Gastronomía y Servicios, Porcino, Flora y Fauna y la Alimentaria.

Yoan Molina Blanco, coordinador de Programas y Objetivos del Gobierno provincial, informó la disponibilidad de viandas, vegetales, arroz, cárnicos, y alimentos elaborados a base de harina, además de carbón vegetal, entre otras opciones que podrán adquirirse a precios más económicos.

Llegarán también las ofertas de micro, pequeñas y medianas empresas de la provincia, proyectos

de desarrollo local, cooperativas no agropecuarias y del Fondo Cubano de Bienes Culturales. Será este un espacio oportuno para aprovechar los beneficios del pago en línea a través de las plataformas EnZona y Transfermóvil.

Juan Permy Felipe, director de la UEB Transporte Escolar, anunció en reunión de aseguramiento efectuada recientemente, la disponibilidad de ómnibus para garantizar el traslado de la población desde los consejos populares más distantes del municipio de Artemisa hasta la plaza. Otros medios apoyarán la transportación dentro del municipio. —

Informativa

«ARTEMISA SE ESTÁ VISTIENDO DE QUINCEAÑERA Y, PROGRESIVAMENTE, SUS INSTALACIONES MÁS REPRESENTATIVAS, LAS SITUADAS EN TORNO AL BULEVAR, VUELVEN A FLORECER»



Artemisa florece por sus 15



VARIAS INSTALACIONES del centro de la ciudad han cambiado su imagen

TEXTO Y FOTOS JOEL MAYOR LORÁN

● De veras que Artemisa se está vistiendo de quinceañera. Progresivamente, sus instalaciones más representativas, las situadas en torno al Bulevar, vuelven a florecer, entre mármoles, baldosas, cemento, pintura... Ricardo Concepción Rodríguez, el gobernador, encabezó un recorrido para chequear las obras, desatar los obstáculos e impulsarlas.

Al lado de la emisora provincial, se alista el local de Unitiendas, dedicado a la venta de productos de Almacenes Universales. Muy cerca, en el Cine Teatro Juárez se desarrolla un intercambio, con tal de examinar los detalles pertinentes para devolverle su esplendor; al parecer, la climatización no llegará a tiempo al cumpleaños.

Mientras, en la sede de la Asociación Hermanos Saíz (AHS), una vorágine de albañiles procura cambiarle el rostro, aunque faltan certezas sobre los montos disponibles. Mucho más avanzada y atractiva luce la esquina que ocupa Palmares, siempre emblema de buen gusto.

Y una noticia capaz de seducir a artemiseños y visitantes es la transformación del piso del Bulevar, ya sin roturas y nuevamente cubierto de mármol. Se trabajó en el alcantarillado y se restauran las columnas y bancos.

Cualquiera pensaría que el sitio tradicional para la venta de libros ya no será más una librería, de acuerdo con su modernidad y elegancia actual. Pero

seguirá siéndolo, solo que la Mipyme D'Lorens, la Empresa Provincial del Libro y el Grupo Empresarial de Artemisa estrecharon alianzas en favor de los lectores.

Ahora, junto a los clásicos y títulos nuevos, podrán personalizar sus mundos literarios y fantasías en pulóveres, tazas y otros recuerdos; hallarán materiales escolares; será punto de encuentro, taller y refugio, con la complicidad de un té o refrigerio.

En la propia cuadra, renace la Casa del Lácteo, con diversidad de ofertas y el reto de que no les falten los batidos de frutas. Otra instalación que se niega a rendirse ante las circunstancias de hoy, el Dinos Pizza, recobra confort y las bondades de la climatización.

“En aras de sumar esfuerzos y buscar soluciones, desde diciembre de 2024, en función del aniversario 15, creamos cuatro grupos de trabajo, uno de ellos dedicado a obras de mantenimiento”, precisó el gobernador.

“Planificamos un grupo de obras importantes que llevaban tiempo sin terminarse, y se habían incluido en el plan del año, tanto en la capital de la provincia como en otros municipios: el policlínico de Bahía Honda, la escuela Mártires de Tarará, en Bauta, o el servicio de hemodiálisis en San Antonio de los Baños, que alcanza a Güira de Melena y otros poblados cercanos”, agregó. ■



EN LA HISTORIA

23 » 29 DIC.

23/1841	Nace en Camagüey el Mayor General Ignacio Agramonte Loynaz
25/1926	Nace en Candelaria el músico cubano Enrique Jorrín
25/1988	Fallece el artemiseño Roberto Galán Betancourt, asaltante al Moncada
26/1957	Nace el internacionalista artemiseño Esteban R. Collazo Chirino
27/1868	Carlos Manuel de Céspedes expide el decreto de la Abolición de la Esclavitud en Cuba
27/1940	Nace el artemiseño Juan Luis Rodríguez Gómez, mártir de la lucha contra bandidos
28/1935	Nace el internacionalista guerrillero Alberto Fernández Montes de Oca
29	Día de la Diversidad Biológica
29/1962	Cae combatiendo a las bandas contrarrevolucionarias, en la zona de Las Piedras, en Las Cañas, el miliciano artemiseño Juan Luis Rodríguez Gómez

Bauta: días de gratitud en un año difícil

POR YUDAISIS MORENO BENÍTEZ

● “En 2025 no han faltado los contratiempos, pero tampoco los colectivos de trabajadores que han dado el paso al frente con las soluciones y el apoyo necesarios”, así lo aseguró Yamilet Mena, primera secretaria del Partido en Bauta, en ocasión de celebrar el aniversario 67 del Triunfo de la Revolución y los 15 años de creada la provincia de Artemisa.

Con una representación de bautenses, el emotivo acto de confirmación revolucionaria sostuvo los tonos de homenaje y gratitud; a quienes no están entre nosotros para seguir aportando con su ejemplo y lo segundo, dedicado a hombres y mujeres que desde su responsabilidad logran destacarse.

Los colectivos de la Unidad Empresarial de Base Estomatológicos Dispensariales y las direcciones municipales de Salud Pública, Educación y Cultura, obtuvieron resultados distinguibles en el año, así como quienes laboran en la Empresa Eléctrica y la de telecomunicaciones, capaces de producir con recursos muy limitados y también de brindar su apoyo tras el paso de Melissa por el oriente de Cuba.

Por igual motivo, fue congratulada la mediana empresa no estatal Helados CID. Además de su actuar directo en las problemáticas de los bautenses, que no guardan relación con su emprendimiento, durante

los días difíciles de la recuperación en municipios dañados por el huracán, destinaron recursos y tiempo para llegar solidariamente a lejanas comunidades, junto a otra forma de gestión de Bauta, El Almirante.

Un nuevo aniversario del Primero de Enero se festejó en Bauta con nuevos militantes de la Unión de Jóvenes Comunistas y el Partido, así que recibieron el carné que los acredita en ambas organizaciones políticas.

“En este municipio no cesarán las acciones voluntarias para devolverle la limpieza y engalanar centros laborales y comunidades”, expresó Lislie Gainza, intendente en el costero municipio.

“Tenemos una obra líder a inaugurar por los 15 años de la provincia, Mártires de Tarará. Esa escuela se ha tardado en su construcción, pero este año ha sido priorizada por la importancia del plantel escolar para la comunidad. Trabajan varias fuerzas constructivas en función de avanzar y en enero abrir las puertas”.

Durante el año del aniversario quince de Artemisa, en Bauta se han reinaugurado otras instalaciones remozadas con lujo de detalles.

“Ha sido constante la preocupación y ocupación de dos de los problemas más acuciantes, la recogida de desechos sólidos y el abasto de agua potable, tareas priorizadas para venideras etapas. Solo podremos avanzar con el concurso de todos”, aseguró. ■

En la Empresa de Materiales de Construcción de Artemisa, ofrecen diversas oportunidades laborales para profesionales.

PLAZAS DISPONIBLES:

- *DIRECTOR DE MANTENIMIENTO E INVERSIONES (\$9 296.00)
- *DIRECTOR DE OPERACIONES (\$9 296.00)
- *DIRECTOR TÉCNICO (\$9 296.00)
- *ESPECIALISTA B EN CIENCIAS INFORMÁTICAS (\$7 056.00)
- *ESPECIALISTA B EN SEGURIDAD Y PROTECCIÓN (\$7 056.00)
- *ESPECIALISTA B EN AHORRO Y USO RACIONAL DE ENERGÍA (\$7 056.00)

Todos los cargos tienen como beneficio el pago por resultados y la distribución de utilidades trimestral, siempre que la situación económica financiera de la empresa sea favorable. Además, un pago adicional por años de servicio en el Sector de la Construcción.

Para más información los interesados pueden dirigirse a Calle 33, entre 24 y 26, #2408, en la ciudad cabecera de Artemisa (frente a Barquillos) o llamar a los teléfonos 49 36 7153 ó 52858452.

En preservar la naturaleza, el mayor esfuerzo

POR ADIANEZ FERNÁNDEZ IZQUIERDO

● Un buen despegue tuvo en 2025 el Centro de Estudios y Servicios Ambientales de Artemisa (Cesaart), entidad que con poco más de un año ya exhibe resultados en programas y proyectos que impactan en la preservación del medio ambiente en la provincia, según expresó Frank Fleitas Rivera, miembro del Buró Provincial del Partido, presente en el balance anual.

La M.Sc. Lelieth Feyobe Sandoval, directora del Centro, resumió aciertos y desafíos de un período complejo sobre todo en los inicios, y resaltó el empuje de los jóvenes y especialistas de más experiencia que han aportado mucho a la evolución del centro.

Destacó los logros en varios de los proyectos ejecutados y resumió las intenciones de seguir incidiendo en el desarrollo sostenible de la provincia, con otros nuevos previstos para 2026, como el dedicado a la gestión sostenible de los desechos en la comunidad de Las Terrazas.

Mientras, Yanitsis Suárez Pedroso, delegada del Cesaart en la provincia, ahondó en la fortaleza de contar con un centro como este, de ahí que los convidó a proponerse metas cada vez mayores, porque han demostrado capacidad y cuentan con un colectivo que respalda cada tarea con mucho conocimiento y ganas de hacer.

En el encuentro, en el que participaron Marta Rodríguez Uratsuka, vicepresidenta de la Agencia de Medio Ambiente, a la cual se subordina el Cesaart y Zulia Bárdena, directora del Instituto de Geofísica y Astronomía de Cuba, destacó cuánto han logrado en el centro artemiseño, gracias también al apoyo de la agencia y del instituto habanero, ya con más años de experiencia en gestión de proyectos.

La ocasión fue propicia para reconocer a los mejores trabajadores por direcciones y los destacados en la labor sindical.

Fue una jornada emotiva y de debate fructífero en pos de construir entre todos nuevas metas para próximas etapas. ■

EL ORGULLO DE SER ATACADO

«EN DEFENSA DE LA GENTE DE MI PUEBLO (Y DE MIS PROPIOS INGRESOS), EJERCÍ Y EJERCERÉ MI DERECHO A DENUNCIAR A QUIEN OSE AGREDIRNOS»

El orgullo de ser atacado

• No miento ni un ápice cuando afirmo que mi primera reacción al ser atacado... fue de orgullo. Por supuesto, sí me asquearon las mentiras, las bajezas y el lenguaje de desprecio de quienes escribieron contra mí, por haber denunciado los fraudes y la intención anticubana de El Toque, pero eso solo confirma que hice bien.

Ya los expertos se han encargado de probar que el sitio web de marras, tiene el propósito de sabotear nuestra ya debilitada economía y el bolsillo del ciudadano común. Incluso su máximo representante, una vez descubierto, reconoció la pretensión de derrocar al gobierno.

Insisto una vez más en que la susodicha paginilla no es la culpable de todas nuestras fragilidades y carencias. Se deben, principalmente, al bloqueo impuesto por Estados Unidos a Cuba, e influyen además, falencias internas. Su papel radica en hundir el dedo en la llaga, con inescrupulosa alevosía.

Por tanto, en defensa de la gente de mi pueblo (y de mis propios ingresos), ejercí y ejerceré mi derecho a denunciar a quien ose agredirnos. Y no soy el único ofendido por el proceder de El Toque; como diría nuestro Martí: "yo no soy aquí más que una gota de sangre caliente en un montón de sangre coagulada".

Tal vez me incluyan en la lista de esos a quienes "arrastrarán por sobre rocas, cuando la Revolución se venga abajo". Quizás me exponga a que vuelvan a ladrar su odio los de salario fácil, los de libelos desconocidos para la mayoría de los fieles a este archipiélago. No saben cuán feliz me hacen de sentirme en primera fila.

Los entiendo. Defienden sus dólares, los que reciben por actuar contra quienes fueron vecinos, amigos, familia... Algunos se autoengaño con el cuentecito de

la "democracia" y la lucha contra la "cruel dictadura"; los más inteligentes, a la vuelta de tantas mentiras, seguro ya no se lo creen, pero están montados en el barco y zarparon.

Nadie con un coeficiente intelectual adecuado, puede creer eso de que el fin justifica los medios y que la solución para las masas sea impedir la llegada de combustible para generar energía, o de equipos y medicamentos para niños enfermos de cáncer. ¿Cómo van a pensar que una intervención traería paz y no la muerte, a cualquiera bajo las bombas?



La única explicación yace en el egoísmo, en vivir y cobrar a cuenta del asedio a su tierra. Ese periodismo lacayo paga en billetes ver-

Opinión

POR JOEL MAYOR LORÁN

des, a diferencia de quienes nos mantenemos en el oficio por amor a este..

No conseguirán comprenderlo nunca los que me tildan de servil al Partido. Equivocan las letras: es servir, al Partido de la unidad, a los míos, a esos algo más de diez millones de

habitantes. Nadie necesita indicarme escribir cuando atacan a mi nación.

Volverán "periodistuchos" mezquinos a decir que cumplen órdenes; se reirán de la mala paga de mis cuatro empleos; procurarán desacreditarme de todas las maneras posibles. Publicarán diatribas desesperadas contra mí, en sus páginas *Made in USA*, para lucirse ante los amos, que sí remuneran bien a sus siervos.

Ante su condena, elijo una actitud similar a la de Ramón Labañino, en su alegato durante la vista de sentencia que lo condenó a cadena perpetua, más 18 años de privación de libertad, en cárceles de Estados Unidos: "¡Llevaré el uniforme de recluso con el mismo honor y orgullo con que un soldado lleva sus máspreciadas insignias!"



A cargo de **YUDAISIS MORENO BENÍTEZ Y SHEILA BARRIOS RODRÍGUEZ (*)**
yudaisismoreno@gmail.com

1 | RESPUESTA CON SALIDERO

R/ Al gran salidero que termina en la tienda Panamericana, de la conductora de agua que por allí pasa, se refería en esta sección Alfredo Borrego, vecino de Boca Mariel, en el poblado Mujica, lo cual afecta el bombeo de agua potable.

"La problemática planteada es de pleno conocimiento por todas las autoridades de las diferentes instancias, para su solución se creó una comisión donde el CAM, la fábrica de cemento con la retroexcavadora y el martillo neumático y la Empresa Acueducto y Alcantarillado de Artemisa, de conjunto con la UEB del municipio, incidieron en el lugar, pero aun así no se encontró la ruptura para suprimir el salidero.

"Se requiere una nueva acción que ya está planificada", explicó Jorge Luís Cobas Vidal, director provincial de Acueducto y Alcantarillado en la provincia.

En verdad, ya contamos con la respuesta, pero si aún persiste el salidero, no hemos avanzado mucho. Se necesita que nuevamente, esta preocupación vaya a la agenda de los marieléños, quienes tienen salidero en una conductora de vital importancia, para la calidad del servicio de agua potable.

2 | LLEGA EL AGUA, ¿Y LA COMUNICACIÓN?

R/ Rafael Fuentes Borrego, vecino del Consejo Popular La Matilde municipio de Artemisa, nos escribió por la inestabilidad reiterada en el servicio de agua en su vivienda.

"La situación que refiere es de pleno conocimiento por las autoridades de la provincia, el municipio, incluyendo a los presidentes de los consejos populares, con quienes se mantienen sesiones de trabajo dedicadas a la población", y aquí la primera parte de la respuesta de Jorge Luís Cobas Vidal, director provincial de Acueducto y Alcantarillado en la provincia.

Y llega nuestra primera preocupación. Si tantas personas conocen, ¿por qué no fluye la comunicación hasta el barrio, donde hay otros factores que también pueden apoyar a que el pueblo esté informado?

Continúa el director explicando que, el equipo de bombeo era incapaz de garantizar el funcionamiento de la fuente de abasto de La Matilde, al no entregar la cantidad de agua por la creciente población. "No obstante, gracias a los equipos que entregó el Instituto Nacional de Recursos Hídricos se sustituyó esa bomba y el servicio llega estable", detalla el director. Aunque vecinos del lugar confirman lo contrario

3 | ENTRE COMUNALES Y LA AGENCIA

R/ El pasado 14 de octubre Marisol Ortiz, plasmaba en esta sección el robo de las argollas de la bóveda familiar. Teniendo en cuenta los argumentos expuestos, se tramita la misma con la Unidad Empresarial de Base Artemisa de la Empresa Provincial de Comunales y la Agencia Artemisa de la Empresa Provincial de Seguridad y Protección, que son las partes involucradas para desarrollar la investigación. "Comunales presta servicios necrológicos (inhumaciones, exhumaciones, limpieza y mantenimiento de las áreas del inmueble), esta última razón expuesta también en la queja y que sí compete a estos trabajadores, no siendo el caso de la custodia de bóvedas, que no está planteado entre sus funciones.

"No obstante, Marisol refirió, a través de la entrevista, que paga a una persona para el cuidado de su bóveda. ¿Por qué sucederá esto? ¿Esa persona tiene libre acceso al cementerio? ¿Si realiza acciones en la bóveda, llama o no la atención de custodios o trabajadores del lugar? ¿Se ocupa del cuidado o de la limpieza? ¿Hay control de quienes tienen esa tarea dada por los propietarios de bóvedas?, razones que también ponemos sobre el tapete.

Continúa la respuesta exponiendo que, "a partir de las 5:00 p.m. los custodios (3), de la Agencia de Seguridad y Protección, ocupan sus posiciones y vigilan para que no penetren personas ajenas a este recinto. Hasta la fecha no hay reportes de incidencias asociadas a ningún hecho delictivo", aclaran.

El director de la Agencia visitó a la compañera, fueron explicados varios elementos que conspiran en contra de un buen servicio, también explica esta respuesta.

"Escasa o casi nula iluminación del lugar. No cuentan con teléfono para informar cualquier incidente.

"Cabe señalar que se ha restablecido la entrega y recepción de la guardia. Se mejoró el alumbrado del área. Se trabaja en el cercado perimetral, entre otras acciones dirigidas a evitar y/o disminuir este tipo de hechos en lugares sagrados y de respeto", concluyen.

Firmada a cuatro manos por los directores de las empresas de Comunales Marisol la Nuez López y Jorge Álvarez Hernández, de Seguridad y Protección, la respuesta deja al descubierto vulnerabilidades que favorecen acciones delictivas, que evitadas a tiempo minimizan daños al patrimonio.

Agradecemos la ocupación de ambos directores, y el trato con quien confió en la prensa para publicar su descontento, otra vía posible para hacer denuncias tal como establece nuestra Constitución, mientras marcamos como un foco rojo la responsabilidad de las familias hacia los "cuidadores independientes" de estos espacios, lo cual puede generar contradicciones.

(*) Estudiante de Gestión Sociocultural para el Desarrollo

R/Respuesta

OPINIÓN GRÁFICA



Vida y Comunidad

TIZAS, EN LUGAR DE BISTURÍ
«UNA HISTORIA DE PASIÓN POR EL MAGISTERIO ES LA DE YAROBYS»

JORNADA DEL EDUCADOR

Tizas, en lugar de bisturí

TEXTO Y FOTO MARÍA C. GUINDO

mguindoo03@gmail.com

● De niño nunca se visualizó frente a un aula. Quería estudiar Medicina y convertirse en un respetado cirujano. Esa fue la primera opción en su boleta de duodécimo grado, aunque Yarobys Álvarez Contreras siempre supo que, si no alcanzaba esta profesión, iba a aceptar cualquier carrera afín, de modo que incluyó la Licenciatura en Biología.

¡Y así lo quiso el destino! El jovencito, natural del poblado arrocero Alonso de Rojas en el municipio pinareño de Consolación del Sur se hizo licenciado en Ciencias Naturales para preuniversitario, lo cual le posibilitaba impartir también Química y Geografía.

Aun así, el actual director general de Educación en la provincia no oculta su predilección por la disciplina que más ha defendido y le acerca a la anatomía humana.

Su primera experiencia con el alumnado comenzó justo en el preuniversitario donde se hizo bachiller: el Luis Bocourt Díaz de Consolación. De alguna forma devolvía las enseñanzas de quienes le hicieron amar esta labor, al punto de sentirse pleno y motivado. Del mismo modo recuerda su paso por otras instituciones de su tierra natal y los treinta kilómetros desandados a diario para impartir clases de Biología en el poblado cabecera.

Pero en su ADN ya se establecía una poderosa conexión con Artemisa, desde que pasó la etapa previa del Servicio Militar Activo en la Marina de Bahía Honda. Luego decidió incorporarse al contingente de maestros que apoyarían la docencia en La Habana y Artemisa.

“Habían tres grupos en el territorio: en el municipio capital, Bauta y San Antonio de los Baños. Me quedé en la cabecera y comencé a trabajar en la Escuela Secundaria Básica Urbana Manuel Valdés, donde impartí Ciencias Naturales a séptimo grado.

“Aquellos se convirtió en un reto, porque no estaba acostumbrado a ese nivel educativo. Debía comenzar por conocer las características psicoemocionales de mis estudiantes. Además, me desempeñé como profesor guía de un grupo de noveno grado, y en ese período pude interactuar y aprender de sus entornos”.

Nuevas pruebas colocaron a Yarobys en el centro mixto Aniversario 50 del Moncada, donde conoció a su esposa, actual directora de la institución; así “empecé a construir mi familia”. El buen hacer del maestro conquistó la atención de los superiores, quienes le propusieron la dirección del centro Juan Bautista Quintana, sede de un politécnico y escuela de oficios.

“Ahí llegó el nuevo desafío; sin conocer nada de la enseñanza técnico profesional me convertí en mecánico, tornero, soldador, artesano... Participamos en concursos



YAROBYS encuentra en la familia el sostén para seguir adelante

provinciales y logramos buenos resultados. Entonces me promovieron a subdirector municipal de Educación para atender el área metodológica”.

Yarobys no teme a las responsabilidades, por eso tomó las riendas del sector en la Villa Roja durante tres años y desde enero de 2023 asume el cargo de director provincial.

Muchos maestros vienen a su memoria cuando habla de ejemplos, en especial su hermana Ana Mari y la profe Caridad Cruz Ávila, a quien relevó en la conducción de 11 localidades.

Para Yarobys, “Artemisa es de lo mejor que me ha ocurrido en la vida. Me permitió crecer profesionalmente, construir una familia maravillosa, obtener el título de Máster en Ciencias de la Educación, y ahora soy reserva del Ministerio. La tarea ha sido muy compleja, pues contamos con una infraestructura deteriorada que sufrió daños en el 80 por ciento de sus institu-

ciones a causa del ciclón Rafael, pero ya se han recuperado casi en su totalidad”.

Talento y voluntad le distinguen, hasta ganarse la confianza de sus vecinos, al elegirlo como delegado de la circunscripción 111 del Consejo Popular Reparto Nuevo. “Incluso tuve la oportunidad de participar en el podcast número 14 del Presidente de la República, de conjunto con otros líderes de occidente, y una de las preguntas era cómo lograba armonizar ambas funciones. “Mis electores saben que no tengo horario para llegar a la casa. Siempre les digo que todos los días son de ellos, pues no siempre tenemos soluciones, pero escucharlos, acompañarlos, tramitar sus inquietudes, constituye nuestro deber”.

En medio de innumerables carencias y dificultades, Yarobys resalta el papel del maestro, formador del capital humano, de valores y conductas, porque siente orgullo de la integralidad de los educadores y los sabe imprescindibles para alcanzar la Cuba que todos queremos. —

Tamara inspira y ayuda a crecer

POR M. C. G. G.

● De auxiliar pedagógica en el Círculo Infantil Alegria de Vivir en Mariel, a convertirse en la primera directora de Educación del territorio en 2011. Tamara Ávila Espronceda se apropió desde la base de cuanta sensibilidad y apego distinguen a los educadores.

Bastaría una anécdota para ilustrar su determinación, cuando en mayo de 1996 estaba de licencia de maternidad, con su niña a punto de cumplir tres meses de nacida. “La maestra que estaba cubriendo en la escuela primaria Protesta de Baraguá se enfermó de hepatitis, y yo no podía descansar sabiendo que no recibían clases. De conjunto con los padres buscamos otra persona, pero no la encontramos.

“Por tanto decidimos que la mamá de una de las alumnas que no se encontraba trabajando me asistiera en el cuidado de la niña. Así me incorporé y paraba cada tres horas para lactarla. Todavía los veo y me tratan con tanto afecto, que siento orgullo de no haber titubeado cuando necesitaron de mi sacrificio”.

Aquel debut en la sala de lactantes, donde se recibían niños con solo 45 días de nacidos, despertó en esta mujer el instinto maternal y la ternura que tanta falta le harían para enfrentar las tareas por venir.

La necesidad de superarse la llevó a alcanzar la licenciatura en Educación Primaria. En la propia escuela inició las funciones administrativas; luego la promovieron a la Dirección Municipal



TAMARA (a la izquierda) fue la primera directora provincial de Educación

de Educación de Mariel, primero como jefa del Grupo de Inspección y después como directora, hasta la creación de la provincia de Artemisa.

“La misión de dirigir al gremio constituyó, a la vez que un gran desafío, alto compromiso por la confianza depositada. Al mismo tiempo sobraban los retos, porque una provincia para nada se parece a un municipio, por complejo que este sea”.

“Lo que funcionaba para Mariel y Guanajay, donde se sumó un preuniversitario urbano en 2010 y sólo habían centros internos urbanos, en las enseñanzas Espe-

cial y Técnico Profesional (ETP), no se aplicaba a otras localidades procedentes de La Habana, con experiencia de escuelas en el campo, ni a los tres municipios procedentes de Pinar del Río, que tenían muchos centros ubicados en poblados rurales, diferentes en cuanto a dimensiones y aseveramientos”.

Durante la primera etapa “fue determinante la calidad humana y profesional de los dos subdirectores: Felipe Fernández, procedente de la Dirección Provincial de La Habana, quien dominaba el funcionamiento de la ETP, los centros internos y

Martha Acosta, exdirectora municipal en San Cristóbal, muy preparada en cuanto a la metodología, laboriosa...; ambos gozaban de respeto entre sus compañeros.

“Además, me acompañó un equipo de cuadros y funcionarios donde primaba el arrojo de conducir por primera vez una provincia, si bien sus conocimientos, ejemplaridad y entrega los distinguían del resto”.

Setenta y seis fundadores de la Dirección Provincial de Educación en Artemisa construyeron, con sus manos, la sede de aquel sueño en el Gobierno Provincial, al tiempo que acompañaban cada proceso y asimilaban las orientaciones de líderes imprescindibles en estos 15 años.

Cargos de Directora General de Educación, Cultura y Deportes, y vicejefa de la Administración jamás desvirtúan su esencia: “educadora, mi única vocación, todo lo demás han sido tareas asignadas, que desempeñé con el esfuerzo requerido. Pero me apasiona el aula, es mi zona de confort, en ella me siento como pez en el agua”.

Sin embargo, al concluir en el Gobierno, no pudo regresar al magisterio por problemas de salud. Hoy es especialista de Medio Ambiente de la Central Termoeléctrica Máximo Gómez, donde el “bichito” de enseñar sale a la luz de varias formas.

La Tamara educadora siempre inspira, ayuda a crecer, aporta al desarrollo humano. “No hay experiencia más noble y reconfortante que ver a alguien aprender algo nuevo gracias a ti, encontrar en tantos lugares personas valiosas en la que dejaste huella, convertir a las nuevas generaciones en seres útiles a la sociedad. El corazón late fuerte en esta profesión”. —



YOANDRY: CON LA FUERZA DE LOS SEMENTALES

«EL AGRICULTOR DISPONE DE UNA CRÍA DE ENTRE 2 000 Y 3 000 CERDOS, CONDICIÓN QUE LO INTEGRA AL MOVIMIENTO DE LAS 200 TONELADAS DE CARNE AL AÑO, ENTREGADAS A LA EMPRESA PORCINA»

Vida y Comunidad

Yoandry: con la fuerza de Los Sementales

Un productor agrícola en Candelaria impresiona por sus resultados en la ganadería. Tanto así que multiplicarlo sería un gran alivio colectivo

TEXTO Y FOTOS MARÍA CARIDAD GUINDO GUTIÉRREZ mguindo03@gmail.com

● Si pudiera fotocopiarse al productor agrícola candelariense Yoandry González Cárdenas, buena parte de cualquier provincia tendría resuelto el problema de la alimentación. Esa certeza acompañó a Miguel Díaz-Canel Bermúdez, Presidente de la República, en su recorrido por la finca Los Sementales, en marzo de este año.

Al hablar de sus tierras, afiliadas a la Cooperativa de Créditos y Servicios Cari-
dad Díaz Capetillo, a Yoandry le brillan los ojos. Sus orígenes campesinos y el amor por los animales los lleva tatuados en la piel, por lo cual no duda en autodefinirse como criador racial.

En su finca radica un puesto genético de inseminación artificial, en coordinación con el Centro Genético Local Santa Teresa. Poseen 650 reproductoras y una surtida representación de sementales equinos y bovinos, desarrollados muchos sobre la base de semen procedente de territorios como Sancti Spíritus.

“Sobrecumplimos nuestro plan de 250 litros de leche diarios, además de las diez toneladas de carne anuales pactadas, ya que en octubre habíamos aportado 12 al matadero”. Yoandry considera otro acierto la implementación del sistema Voisin para rotar cuartones. De esa forma aspiran a lograr el doble ordeño mecánico, hasta llegar a los 500 litros diarios.

“Se está perdiendo el 50 por ciento de la producción, porque la ubre de la vaca es como una esponja. Se expresa por la mañana, pero a las 2 de la tarde, con buena comida, ya tiene cubierta esa capacidad, y si no se ordeña, esa es la misma leche que tiene al otro día”, explica, desde la experiencia.

Sin embargo, el agricultor no se limita a eso: dispone de una cría de entre 2 000 y 3 000 cerdos, condición que lo integra al movimiento de las 200 toneladas de carne al año, entregadas a la Empresa Porcina.

Y tal vez muchos se pregunten: ¿de qué forma consigue dar de comer a tantos animales? Para cualquier buen emprendedor siempre aparecen alternativas de contratos, para adquirir proteína y pienso de inicio con el Porcino, además de polvo de trigo, con el cual elaboran pienso criollo.

Otra alianza estratégica de Yoandry consiste en una producción cooperada con la Empresa Agroindustrial de Granos José Martí.

“Como parte de este proyecto yo aporto financiamiento en sus tierras y la entidad estatal pone semillas y presta servicios con la maquinaria. Ya tenemos 24 caballerías sembradas de las variedades de arroz IA CUBA 30 y LP7, con vistas al corte de semillas de arroz en diciembre.

“Esas áreas se pueden rotar con maíz, sorgo, soya, entre otros cereales”, hasta disponer de su propia simiente. Al mismo

tiempo ellos le facilitan subproductos como cabecera y polvo de arroz.

Ganadero de buen corazón

Con cuatro caballerías de forrajes, caña, king grass, pangola, heno..., Yoandry garantiza duplicar el número promedio de vacas establecido. “En la ganadería, tanto como el alimento, define el manejo. Por ejemplo, la vaca de ordeño no puede comer junto al ganado gestante; tampoco debe estresarse. Asimismo, es muy importante respetar los horarios todos los días y los tiempos fijos de ordeño. Trabajamos como una máquina precisa, que exige recta disciplina”.

Pero la sensibilidad de Yoandry trasciende lo agrícola para expresarse hacia sus semejantes. En Candelaria lo conocen por la tradición de donar sangre, junto al resto de sus empleados.



YOANDRY considera otro acierto la implementación del sistema Voisin para rotar cuartones



EL AGRICULTOR dispone también de una cría de entre 2 000 y 3 000 cerdos



YOANDRY junto al Presidente de la República, durante una visita a su finca en marzo de este año

También, durante la pandemia de Covid-19, regaló la totalidad de los cultivos a los centros de aislamiento. “Hasta me ingresaron en la finca y en ese tiempo no paró la producción, ni dejaron de acopiar los 200 litros de leche que tanta falta hacían”.

Esa generosidad se pasea por el hogar materno, el círculo infantil y cuanta institución lo requiera. Entretanto, se acogió a la Ley de Soberanía Alimentaria y Nutricional. Su lote de 300 cerdos de capa oscura está destinado a la venta a la población en fechas señaladas. Y según el campesino, vendió una tonelada de carne el 26 de Julio y casi dos a finales de 2024, a lo que no piensan renunciar ahora.

Para lograrlo resultan indispensables sus 11 hombres; todos con varios años de labor en Los Sementales.

Costó mucho que “soltaran prenda” sobre su desempeño. Como la gente consagrada prefieren hacer a decir. Sin embargo, Joel Méndez nos contó de una década de sacrificios, que comienza todos los días a las siete de la mañana.

Tampoco puede ocultar la satisfacción por el salario de 10 000 pesos al mes, que se une a un grupo considerable de beneficios. Cada seis meses reciben un cerdito; llevan a casa arroz, leche, puré..., lo cual cubre buena parte de las necesidades del hogar.

Adrián Álvarez Rangel, fundador de la finca, recuerda los inicios entre marabú y el arduo camino hacia el éxito. “Cuando

llegamos aquí no existían construcciones alrededor. Desde muy jóvenes comenzamos a sembrar las tierras para obtener alimento animal, y ¡mire hasta dónde hemos llegado!”, comenta.

La amistad y la pasión entrelazan estas historias. Solo persiste una gran inquietud en Los Sementales: el incremento de la delincuencia, que tanto daño ocasiona a los productores rurales, por lo que Yoandry insiste en redoblar el control y la severidad de las leyes, de modo que, quien le arrebate al guajiro lo que con tanto sudor conquista, lo pague bien caro.

Tal vez quede mucho por narrar sobre este hombre arropado en el calor de la familia, en la admiración y gratitud de sus coterráneos. A sus predios habremos de regresar en busca de nuevos testimonios sobre tesón y entrega ilimitada. —

Deporte

Cacería perfecta en casa

POR JOEL MAYOR LORÁN
 joelmayorloran@gmail.com

• Justo como la necesitaban, así resultó la semana para la tropa dirigida por Yulieski González: ¡cacería perfecta en casa, con cinco triunfos en igual cantidad de juegos! Y la victoria 40 consolida a Artemisa en la séptima plaza, con posibilidades incluso para pelear por la sexta.

Por supuesto que no todo fue color de rosa, porque tanto los Piratas como los Huracanes les enredaron partidos.

Sucedío en el primero ante la Isla de la Juventud: iban ganando 3-0 al cierre del sexto, pero en el séptimo los visitantes fabricaron dos. Concluyó 4-2. Al día siguiente, mandaban 8-2 al finalizar el quinto, y acabó 8-6.

La tranquilidad sobrevino el viernes, pues entre Yunieski García e Israel Sánchez pintaron de blanco a sus rivales, y apenas les permitieron tres jits, mientras los Cazadores anotaron cinco veces.

Y en el duelo sabatino, Brander Guevara volvió a mostrar sus dotes desde el montículo, al no dejar a los isleños casi ni oler la goma, apoyado en 15 ponches! Fue su sexta victoria de la temporada, quinta salida de calidad y llegó a 100 "café", líder absoluto de la contienda. Toleró cinco jits, concedió dos boletos... y solo le faltó un out para completar su juego. De eso se encargó Kevin Vega.

El domingo los nuestros dominaban a Mayabeque 4-0 en la novena entrada, cuando ellos se rebelaron. Tras una gran labor del novato Daniel Alejandro García durante 5.1 episodios, a continuar por Leonardo Ocle, Sánchez y José Ángel García, el marcador se cerró 4-3.

Fue el recordista de Cuba en salvamentos quien impidió que la pizarra se moviera más. Por cierto, con



CAZADORES HILVANARON cinco triunfos y llegaron a 40

su décimo salvado, el Barbero de Guanajay no solo incrementó la histórica marca a 326, sino también capitanea a los rescatistas en la actual campaña.

Nuevamente, Yansué Moré, Osbel Pacheco y Dayán García llevaron el peso ofensivo del equipo, con más de un bambinazo cada uno; Dayán va por nueve (y 41 empujadas) junto a José Antonio Jimé-



Artemisa tomó el Malecón

POR J.M.L.
 joelmayorloran@gmail.com

• Cinco medallas de oro y dos de bronce capturaron en el Malecón habanero los Cazadores sobre ruedas y los alumnos de la Eide Julio Díaz González, quienes acudieron con sus patines, aspiraciones y talento a la quinta edición del Havana Skate Marathon.

Una vez más, los chicos artemiseños mostraron sus perspectivas en este deporte, al imponerse en varias de las carreras que intervinieron.

Tras recorrer los siete kilómetros previstos en la categoría de 11-12 años, Karolina Puertas Domí-



KAROLINA exhibió su poderío para la distancia más larga... y para la más corta, al dominar la maratón y los 100 metros

gue fue la primera en cruzar la meta de la maratón entre las niñas. Pero esa muchachita no solo exhibió su poderío para la distancia más larga, sino también para la más corta, al dominar los 100 metros.

Por si no bastara, otra cazadora, Angeline Espék Rodríguez, entró tercera. Y en la categoría de 6-8 años, Valeria Vasallo León sumó una bronceada más en el sprint.

Mientras, los representantes de la Eide (13-15 años) Katherin Mesquía Vento y Rosnield Suárez Zamora, se coronaron ambos en sus respectivas pruebas de 100 metros.

Y en la categoría máster (30-39 años) entre los hombres, Wendy Fraga Duquesne dio el ejemplo a sus pupilos del equipo Cazadores sobre ruedas, al triunfar con tiempo de 11,28 para completar las cinco doradas de la delegación. ■

Güira impuso su ley en fútbol

TEXTO Y FOTOS JOEL MAYOR

• Pese a desarrollar una etapa clasificatoria impetuosa, en la cual goleó y lideró, de la primera a la penúltima fecha, la corona del campeonato provincial de fútbol de la primera categoría no se la ciñeron los muchachos de Bauta, sino los de Güira de Melena, que los derrotaron en semifinales y luego vencieron a Caimito en la discusión del título.

Tras hilvanar cinco triunfos consecutivos, Bauta cayó en la sexta y última jornada ante Caimito, terminó segundo en su grupo y le correspondió enfrentar a Güira en el cruce para definir el acceso a la final; entonces, volvió a ceder.

Así, los de la Capital de la papa pelearon por la corona con los caimi-

tenses, igualmente superiores a sus contrincantes de Candelaria.

El once güireño hizo bueno el conocido refrán de "no van lejos los de adelante..." si los de atrás les pisan los talones y ganan el decisivo.

En el partido definitivo, cada equipo marcó una diana: Dairon Medina, por los del municipio mayor productor de alimentos; Adonis Ramos, por sus adversarios. ¡Y hubo que ir a los penales! En esa lotería, los primeros impusieron su ley, su acierto... o sus nervios más acerados (3-1).

"Fue una gran fiesta en honor al día del fútbol cubano y un digno juego", declaró Joel Iglesias, subdirector deportivo de la Academia de Fútbol de Artemisa y responsable estadístico del evento.



TANTO Güira como Caimito, Bauta y Candelaria realizaron un buen torneo. Se espera más de San Cristóbal y Artemisa

Bauta y Candelaria no celebraron el desafío por el tercer puesto. Detrás se ubicaron: la Eide Julio Díaz, Bahía

Honda, San Antonio de los Baños, Guanajay, Artemisa, San Cristóbal, Alquízar y Mariel, por ese orden. ■

ARTEMISA TOMÓ EL MALECÓN

«DOS DE LAS CINCO DE ORO LAS APORTÓ KAROLINA PUERTAS»



nez. A Pacheco le han regalado 42 bases, e impulsa las mismas carreras: 42 (solo Pepe ha remolcado más, con 44).

Entretanto, Moré lidera a los bateadores artemiseños, con .381; es el sexto entre todos los enrolados en la 64 Serie Nacional, y cuarto en jits, con 91.

Ahora, los Cazadores les pisan los talones a Gallos de Sancti Spíritus y Leones capitalinos, a apenas un juego de distancia, y a dos de los Huracanes. Detrás, los Elefantes se alejan a dos y los Vegueros a 2,5.

Precisamente, martes y miércoles enfrentarán a Cienfuegos en el Estadio 26 de Julio, en fechas de rescate de los duelos pendientes. A la par, Industriales disputará dos ante Granma, Pinar dos contra Villa Clara y los espirituános tres frente a Mayabeque. ■



CELEBRAR LOS 15 DESDE EL ARTE

«CASTILLO CORREA COMENTÓ QUE EL OBJETIVO DE ESTA FERIA FUE FESTEJAR LOS 15 AÑOS DE LA PROVINCIA, PRÓXIMOS A CUMPLIRSE EL 9 DE ENERO DE 2026»

La Uneac despide el año

POR MITEVAL

● El último encuentro entre los creadores de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba en Artemisa, tuvo lugar en la sede de esta institución cultural, donde se pasó revista a varios de los acontecimientos más importantes, donde sus miembros tuvieron participación o fueron reconocidos.

José Alberto Nápoles Torres, poeta y ensayista alquizareño, evocó la trascendencia de su brillante coterráneo, Rubén Martínez Villena, autor de una obra inmortal, rescatada en su momento por figuras como Raúl Roa y José Antonio Portuondo.

Reconoció además la impronta de otro escritor cubano, nacido en diciembre, José Lezama Lima, autor de clásicos como **Una oscura pradera me convida**, declamado por Nápoles.

Dos prestigiosos miembros de la organización, la doctora Reveca Figue-

FOTO: TOMADA DEL PERFIL DE FACEBOOK DE LA UNEAC



MYREISI RESULTÓ LA GANADORA del Premio Rubén Martínez Villena

redo y el narrador y profesor Luis Carmona Ymas, recibieron la Distinción Raíces.

El músico Emilio Soto, presidente de la Comisión Aponte en la provincia,

relato su magnífica experiencia de trabajo en México, donde se realiza una labor de rescate en torno a la huella de los afromexicanos y se publican sobre el tema textos tan luminosos como el libro

Perspectiva de un negro, de Audel Urbina, un prestigioso intelectual de esa nación hermana.

Luis Carmona, presidente del jurado del Premio Uneac de Poesía Rubén Martínez Villena, compuesto además por Reynaldo Riverón y Pedro Fonte, dio a conocer que este galardón recayó, en manos del cuaderno **Paginario lírico** (tentativas de poetizar lo inconcluso), de la bautense Myreisi García Rojas, por “la autenticidad de la voz, la cohesión de su temática, la calidad de sus estructuras externa e interna y por las emociones que saben conectar muy bien con el lector desde el discurso y el cuerpo de una mujer”.

Una mención del Premio recayó en la obra **Ha vuelto Alonso Quijano**, de Freddy Casanova Ortiz, gracias a su “cristalina redacción y la presencia de una primera persona que establece una relación inmediata con su destinatario”.

A cargo de los trovadores Aleida Acosta y José Sisto López y del vocalista José Aguilar estuvo la parte musical del encuentro. —

Celebrar los 15 desde el arte

POR SAYLIS MENA SUÁREZ

menasuarezsaylis@gmail.com

● Artemisa cumple 15 y un sinnúmero de acciones se realizan para festejarla, entre estas la feria que se realizó hasta hoy en el bulevar, justo a la par de la Feria Internacional FIART 2025, de La Habana.

Yoel Castillo Correa, representante del Fondo Cubano de Bienes Culturales (FCBC) en el municipio, informó a este semanario que la iniciativa surgió a petición del Partido y el Gobierno artemisieños, a propósito de las celebraciones por el aniversario de la provincia.

“Participaron artesanos del FCBC y miembros de la Asociación Cubana de Artistas y Artesanos (ACAA), en este caso Minelys Borrego, representante de esta en el municipio cabecera. Estuvieron también invitados artesanos del grupo Angerona, perteneciente a la casa de cultura de Artemisa y Florvela, un TCP del municipio cabecera”, agregó.

“A pesar de que fueron pocos los artesanos, pues varios estaban en FIART, hubo una variada oferta: calzado, bisute-

ria, manualidades, artesanías, cerámica, técnica de hilo engomado, talabartería, y útiles del hogar, con precios que oscilaron desde 100 hasta 4 000 pesos”, dijo.

Castillo Correa comentó que el objetivo de esta feria fue festejar los 15 años de la provincia, próximos a cumplirse el 9 de enero de 2026. Además, explicó que fue una buena oportunidad para que la población pudiera adquirir los productos que producen los artesanos.

Más allá de esta feria, Castillo explicó que los productos están a disposición del público en los puntos de venta que normalmente tienen los artesanos que participaron aquí. En el caso de Artemisa, están disponibles en el espacio Croma, y en la tienda de artesanías del bulevar.

Recordó a los artemisieños que aún están a tiempo de participar en el concurso ¿Qué sabes de Artemisa?, idea surgida entre el periódico **el artemiseño** y el FCBC.

“La idea es conocer a Artemisa, que los participantes estudien su historia y características. Daremos 15 premios en



EL PÚBLICO asistente pudo acceder a variados productos de nuestros artesanos

Más que una jornada para leer la Historia

POR DANIEL SUÁREZ RODRÍGUEZ

danielsuarezrodriguez1968@gmail.com

● Entre el 11 y el 18 del presente mes se desarrolló la jornada Leer la Historia, coordinada por la filial de la Unión de Historiadores de Cuba (Unhic) y el Centro Provincial del Libro, con inicio en el municipio de Guanajay y cierre en Bahía Honda, territorio este en el que acompañaron a los historiadores las principales autoridades del Partido y el gobierno.

Por el número de actividades, cantidad de público asistente y variedad de títulos presentados, esta edición marcó pasos de avance significativos respecto a ediciones anteriores, en cuanto a organización y apoyo de otras instituciones, directivos de Cultura y del sector de la Educación.

Desde su primera edición, la jornada está diseñada para realizar un sistema de actividades que contribuyan a promover en el público de todas las edades y en los más diversos escenarios, la bibliografía de temática historiográfica, con el propósito de estimular el hábito de la lectura y el conocimiento de la historia.

“Priorizamos el ámbito escolar, por lo que varias de las actividades se realizaron en coordinación con instituciones educativas y fue mayoritaria la asistencia de alumnos, estudiantes y docentes de todas las enseñanzas.

“En correspondencia con las celebraciones por el triunfo de la Revolución, los 15 años de la provincia y el centenario del Líder de la Revolución cubana, se dio prioridad a la presentación de títulos vinculados a la participación de los artemisieños en la etapa de lucha insurreccional contra la tiranía batistiana”, informó

José Antonio Villar Valdés, vicepresidente primero de la Unhic.

Precisó que se presentó además el libro **Memorias de la nación cubana. Formación y liberación de la nación**, de la autoría de Eduardo Torres Cuevas y Yoel Cordoví Núñez, del cual se hizo meses atrás la donación de un ejemplar a cada sección de base de la Unhic en el país.

Con el cierre de la jornada, culmina un año de intenso trabajo de la filial artemiseña de la Unhic, que en este período realizó su asamblea de asociados; el Evento Provincial de Historia Francisco Pérez Guzmán; el acto de inauguración de la jornada nacional por el Día del Historiador y junto a la dirección de Joven Club en el territorio se encuentra inmersa en el procesamiento y entrega de artículos para su publicación en la plataforma colaborativa Ecured. —

Provincia de 15

Los futuros maestros, el sostén de nuestro desarrollo

POR ADIANEZ FERNÁNDEZ

IZQUIERDO

adianez.fernandez@gmail.com

• Más de 1 700 profesores de diferentes especialidades ha graduado la Escuela Pedagógica de Artemisa en estos 15 años, una cifra que, si bien no satisface las necesidades cada vez más crecientes de la cobertura docente en el territorio, sí constituye un aporte notable a la formación de las nuevas generaciones.

La institución docente, hoy con sede en el municipio de Alquízar, ha sufrido múltiples cambios en este período de tiempo. Si bien en los inicios había sedes formadoras dispersas, desde el curso 2019-2020 toda la formación pedagógica se concentra aquí, en la Escuela Pedagógica Rubén Martínez Villena.

El profesor Lázaro González Véliz, quien fue testigo de la unificación de estos centros, señala que el cambio ha



PARA EL DIRECTOR de la escuela representa un reto incrementar la matrícula



ENTRE LAS ACTIVIDADES extradocentes mejor acogidas este año, estuvo la celebración de los 15 colectivos

favorecido muchos procesos y poco a poco se han ido engranando, para formar una familia e incidir en los jóvenes a los que deben conducir por los caminos del magisterio.

Mientras, Mailín Hernández Lemus, bibliotecaria del centro, resume la responsabilidad de los profesores. "Tenemos la misión de moldear a los futuros pedagogos, pero debemos lograr formarlos integralmente, como seres humanos y en ese empeño nos hemos unido, para apoyarlos, sobre todo, a los que vienen de lejos y pasan aquí la mayor parte del tiempo".

Entre los jóvenes del claustro, Alejandro Betancourt Díaz afirma igual sobre ese compromiso. "Un maes-

tro siempre debe formar su relevo, y tiene que respetar a ese estudiante que tiene en frente, un alumno que se forma con los pedazos que toma de cada maestro, y que luego en su aula va a ser el reflejo de lo que fuimos capaces de darles".

El profesor de Matemáticas insiste en la importancia de mantener el colectivo de trabajo unido, pues aunque el plantel ha transitado por varias direcciones, aquí hay un grupo de maestros que ha permanecido fiel a la formación, y que a diario sortean carencias materiales y afectivas, para mantener a los estudiantes contentos y centrados en el aprendizaje.

Alude con nostalgia a la época en que la matrícula rondaba los 1 000 estudiantes. Ahora son menos de 400, de ahí que llama a la reflexión y convoca también a los directivos de todos los municipios de la provincia, a implicarse en el proceso de captación y a apoyarlos más, una vez que están en la escuela, pues deben entender que estos muchachos son la garantía de que cada localidad tenga su cobertura docente del mañana.

Con muy poco tiempo al frente de la dirección del centro, pero vasta experiencia como director de escuelas, Noblín Savón Tomacén, explica que actualmente forman profesores de 15 especialidades y trabajan en red con otras instituciones educativas, sobre todo del municipio de Alquízar. Igualmente mantienen relaciones de trabajo con todos los municipios de donde proceden los educandos, de modo que en estos se garanticen tutores para las prácticas.



Compromiso

Quince años. Son los dueños. Rubén Martínez Villena, cifras visibles y llena de maestros y de sueños. Futuro ante los risueños jóvenes en la escuela de mil batallas, secuela del alma. Ah, Revolución pura, activa vocación, de hombre y molino en vela.

Quienes sino los amantes futuro, fieles contigo: Patria sin nostalgia, el trigo del relevo en lo adelante: Feliz así, sin desplante: el aire del corazón enseñando en pizarrón: el compromiso, el contento como espejo y sentimiento que resume profesión.

José Alberto Nápoles Torres, Uneac

Pese al corto tiempo que lleva en la escuela, asegura haberse adaptado bien a la vida interna y ya disfrutó de su primera experiencia en un aula, esta vez en la escuela Camilo Torres, como parte de sus ejercicios prácticos.

Dos años más avanzada, la güi-riña Natalia Hernández encontró aquí la posibilidad de combinar también su pasión por la música. "Desde niña me gustaba cantar, participaba en los festivales y llegué a estudiar algún tiempo en la Escuela Vocacional de Arte, pero tuve que dejarla. Luego en la secundaria conocí de la posibilidad de estudiar para maestra de Música y aquí estoy".

En tercer año también, pero de la especialidad de Química, José Ángel Fernández Meriño, de Caimito, ya ha tenido el privilegio también de estar frente al aula, una experiencia que le confirma su vocación. "Ya he impartido clases en la escuela Carlos Gutiérrez Menoyo, apoyando a mi tutor, pues tiene muchas responsabilidades y ha sido una experiencia difícil, pero placentera", asegura.

Sobre las condiciones del centro todos coinciden en que, pese a la difícil situación, aquí tratan siempre de asegurarles las condiciones de vida y de prepararles actividades extradocentes que hagan más cómoda la estancia, sobre todo de los casi 200 internos.

Y es que en la Rubén Martínez Villena, de Alquízar, parecen saber, desde los profesores hasta los estudiantes, la alta responsabilidad que tienen con el futuro de Artemisa, pues sin maestros no es posible tener luego el resto de los profesionales que sostengan nuestro desarrollo.



DIRECTORA
Yudais Moreno Benítez
SUBDIRECTORA DE INFORMACIÓN
Adriane Fernández Izquierdo
SUBDIRECTORA DE EDICIÓN
Giselle Vichot Castillo

DISEÑADORES
Otane González Martínez
Jimmy Goenaga Hernández
CORRETORES
Raquel Alonso Martínez
Grisel Martínez Loaces

SUBDIRECTORA ECONÓMICA
Lemaris Jiménez González
DIRECCIÓN
Calle 33, esquina a 44,
Artemisa CP 33 800
TELÉFONO 49 355200

CORREO ELECTRÓNICO
artemisadiario@cip.cu
IMPRENTA
EES Empresa de Periódicos
UEB Gráfica La Habana
SOYGRAF
REPRODUCCIONES GRÁFICAS

Periódico Artemisa - Oficial
 @DiarioArtemisa
 Periódico Artemisa



23 dic. 2025
Edición 50